

## Los casos de contrabando en la Zona del Canal

El caso ocurrido a Martín Pacheco en la Zona del Canal no es tan serio como se supone, desde luego que las cosas se pueden arreglar con dinero, pues, según las leyes americanas, él perderá sus alhajas y pagará una multa equivalente al doble de los derechos de aduana que debió pagar si al desembarcar hace franca declaración de las prendas que portaba y de su valor intrínseco; ese impuesto es del 15 por ciento ad valorem. Las joyas decomisadas a Pacheco fueron valuadas por las autoridades fiscales en 15 mil dólares; de manera, pues, que el 30 por ciento sobre esa suma serían 3,000 dólares; quiere decir que la broma costará a Martín la bioca de 18,000 dólares o sean, como quien dice nada, ₡ 82,000 próximamente, al cambio actual. Eso es nada para él, que es hombre de un capital de 200,000 colones o más.

Martín cayó en una celada policíaca, según las referencias que de la Zona llegan. Al día siguiente de su llegada presentándose en el hotel donde se hospedaba un sujeto de interesante presencia y bien trajeado ofreciéndole comprar alhajas de valor; era un agente fiscal. El le mostró las joyas que llevaba y trató con aquel hombre, hecho lo cual condujo a cierto banco a pagarle; en el camino fue detenido, decomisándole inmediatamente las prendas.

Por ciertas circunstancias ocurridas en este incidente se supone que al llegar Pacheco a la Zona, ya las autoridades fiscales americanas estaban enteradas de los valores que portaba y de los negocios que lo llevaban a Panamá, lo que demuestra que la vigilancia detectivesca yanqui está extendida por todas partes... El caso ocurrido a otro costarricense pone de manifiesto ese antecedente. Entre cien baúles que fueron desembarcados del barco en que viajó este otro señor, fue escogido uno de tantos, de forro oscuro, diéronle vuelta, lo destornillaron y dentro de un doble fondo fue encontrada una cantidad de opio; este caso si que es grave, muy grave, porque las leyes americanas son severísimas en esta clase de faltas o delitos y ya es sabido cuán enérgicos son los jueces de aquel país en la aplicación de las leyes.

Cómo explicar el caso que acaudimos? Es evidente que cuando el dicho costarricense embarcó en Limón o acaso aquí, en la estación de San José, ya la policía de la Zona estaba enterada del contrabando que se pretendía introducir por Cristóbal.

Con que, con estas cosas ya se puede juzgar si las autoridades americanas estarán al tanto de todo cuanto ocurre por acá.

## El futuro Presidente Reforma a las instituciones

Sostienen algunos que el gobierno debe ir a parar a manos de jóvenes por cuanto son éstos los únicos que alienan propósitos de reforma en las instituciones públicas, obra que las enseñanzas de la época aconsejan e imponen.

Sin negar virtud a los jóvenes, creyendo en ellos y en que sus entusiasmos generosos y sus inspiraciones idealistas deben estimularse y apoyarse, en vez de acorbillarlas a mofas y censuras, pues que pueden constituir una fuerza moral de primer orden, juzgamos serenamente que—mientras nuestra organización actual centralista se mantenga en pie, mientras dependa de las aptitudes del Presidente del Ejecutivo el éxito o el fracaso de toda una administración,—son los viejos, son los técnicos, son los fuertes, quienes deben ir al poder. Es más, que sin éstos varones austeros y respetados, cualquier intento de reforma a las instituciones públicas se frustraría. Porque ya han probado que poseen un espíritu luminoso, abierto a todos los impulsos del progreso, cuando en épocas de intolerancia supieron consignar en nuestras leyes y en nuestra vida, con visión certera y fortaleza de ánimo, las conquistas liberales por las cuales aun luchan pueblos de más larga historia que el nuestro, ellos son los más capacitados para emprender la revisión de nuestro mecanismo social, sin que—por otra parte—se corra el riesgo de una demolición insensata de todo lo que hoy vive y conviene al interés común.

Queremos que los jóvenes participen activa y noblemente en los actos del gobierno, porque ellos ponen la vehemencia y la luz que toda renovación requiere; pero que haya al frente del Estado un hombre que inspire confianza por su índole reflexiva y por su voluntad firme, ya que sin la fe del conjunto ninguna empresa administrativa puede realizarse. Veamos si no cómo la presencia de don Cleto en los negocios municipales ha operado beneficios de inmenso bien en un corto lapso. Se aumentaron las contribuciones, y salvo las naturales explosiones de viejos rencores políticos, toda la ciudad ha confiado en el hombre excelso y bondadoso, secundado por un grupo de jóvenes de buena voluntad.

En este mismo aspecto del problema presidencial, surge la cuestión del valor que ha de darse a los programas, esto es, la fe que ponga el país en las ofertas que el partido o candidato le haga a cambio de sufragios. "No gobiernan los papeles, sino los hombres", dijo el más verboso y arrogante de nuestros hombres públicos, el mismo que suscribiera el más hermoso programa político que se ha prometido a las ingenuas inquietudes de nuestro pueblo, que permaneció siendo papel como para no desacatar la frase feliz del llamado a ejecutarlo.

En Costa Rica, en donde los jefes no tienen tras sí la presión de partidos organizados y provistos de elementos pecuniarios, de prensa, etc., y que sólo cuentan con el apoyo de unas cuantas gentes en tanto ellos constituyen esperanza o realidad de luero, son los hombres los que gobiernan, y por lo mismo, bien hace el país en catar minuciosamente a los pretendientes a los altos cargos de la República, desdénando los ofrecimientos de sujeción a determinados principios, más o menos seducidos o aventurados.

Hay hombres-programas. Hay estadistas cuya sabiduría y temple pasaron por el tamiz finísimo de las realidades. No tiene el país razón para buscar elementos de eficiencia dudosa si cuenta con jefes verdaderos que satisfagan sus impulsos de regeneración a la par que lo garanticen de la estabilidad de los avances ya conquistados.

## El caso de la "Duplex" y "La Tribuna"

El "Diario de Costa Rica" no ha desmentido hasta ahora y es posible que no lo hará, el cargo que públicamente le hicimos de haber hecho obstinadas gestiones para conseguir la Duplex y los linotipos de la Imprenta Nacional.

Por si encuentra escabrosa la contestación, vamos a aliviarle la pesada carga relatando una de las proposiciones que el editor del "Diario de Costa Rica", señor Alsina, hizo al Gobierno y que es la siguiente:

Que el Gobierno sacara a remate la Duplex y los linotipos y que una vez obtenida por él (Alsina) se le aceptara a buena cuenta, la suma de DIECIOCHO MIL COLONES que es en deberle, según Alsina, un individuo que fue propietario de una extinta empresa periodística.

Es decir, pues, que para los puritanos que hoy pretenden atacarnos, no resultaba inmoral para los del "Diario de Costa Rica", el hecho de obtener la Duplex en aquel tiempo, ni resultaba inmoral que a trueque de esta adquisición se hiciera cargo el Estado de una deuda de dieciocho mil colones puramente particular, y en cambio sí resulta inmoral que nosotros obtengamos esa maquinaria en arriendo, en la misma forma en que ha sido arrendada la Imprenta Nacional y en la misma forma en que fue arrendada a un grupo de obreros la finca "La Mansión".

Por todo esto, el lector sensato verá que no se trata de no de una campaña de envidias y mal refrenadas pasiones.

El "Diario de Costa Rica", en cambio, hoy, se sale por la tangente diciendo que los queremos amenazar, cuando no se trata de eso. Lo que perseguimos es que no se menoscabe la reputación de ningún ciudadano impunemente, toda vez que no podemos comprender que ningún periódico o periodista tenga derecho de injuriar o calumniar sin que este hecho no le traiga la consiguiente responsabilidad de sus intemperancias e insensateces, por que de lo contrario se variaría la majestad de la Prensa convirtiéndola en un Poder despótico.

Por demás está advertir que nuestra justa ira de hombres no podrá en ningún caso desatarse contra algunos afeinados a quienes únicamente puede decaírseles lo que se le ocurre a cualquiera decirle al pasar:

—Ay, zaraza!

### Aerogramas de esta mañana

## Los franceses confiscan 110 millones de marcos

ESSEN, 20.—Los franceses ocuparon la estación del ferrocarril en Genserkirchen, capturando ciento diez millones de marcos en papel de los cuales tomaron cien millones equivalente a la multa impuesta a la ciudad por las heridas que recibieron los dos trenes franceses que chocaron con la policía alemana, y están tratando de apoderarse de dos millones de marcos más que pertenecen al depósito de huelgas. Una locomotora chocó en Dallsau con un coche, que llevaba civiles franceses al trabajo ferroviario, matando a dos e hiriendo a doce. Varios ferroviarios belgas murieron en la colisión.

MADRID, 20.—El comandante Dennis Lacy, caudillo irregular de los prominentes, fue muerto en un combate entre irregulares y del Estado Libre, cerca de Tipisary.

ESSEN, 20.—El dinero capturado

se empleará en gastos de los ferrocarriles en esta zona operando en la ocupación del Ruhr.

ESSEN, 20.—El tribunal militar condenó a la población de Guyana a pagar ocho millones de marcos y a dos años de prisión a todas las personas comprometidas en hacer propaganda contra la resistencia de los ejércitos.

WASHINGTON, 20.—Fue aprobado el plan para modernizar treinta superdragones después de haberse discutido y aprobado de que no hay violación del Tratado de las limitaciones navales, y en las reformas aprobadas hoy por la Cámara baja. Algunos diputados alegaron que el proyecto de aumentar el alcance de los cañones y de aumentar su elevación, constituye una violación del Tratado en el espíritu, y no en la letra que se firmó en la conferencia de Washington.

## El baile de esta noche en la ciudad de Alajuela

La ciudad de Alajuela estará hoy muy visitada con motivo de la celebración del baile social de beneficencia que se viene organizando desde hace varios días y que había sido suspendido con motivo del duelo de una familia distinguida.

La fiesta, que promete ser espléndida, tendrá lugar a las 8.30 de la noche en el salón del

Instituto. La cuota para los caballeros es de tres colones y para las señoras, de un colón.

La fiesta es a beneficio del Hospital de San Rafael, lo cual es un nuevo motivo para pensar que resultará muy hermosa por el noble motivo que la inspira.

De esta capital concurrirán numerosos elementos sociales.

## La nota salvaje del Domingo 4 de Febrero

Bajo el gobierno del Sr. Acosta—que no puede sacudirse de las influencias de los ministros extranjeros—, un español—que se dice Pepe Mora—se ha dado el gusto de asesinar a un toro, a solaz de su público, en la propia Sabana del Padre Chapuí, y en contra de nuestras costumbres nacionales.

Lo tanto por Costa Rica y por los españoles cultos, que son muchos y valen muchísimo.

Mientras los representantes de la España oficial sean toreros, el mundo seguirá pensando que África empieza o termina en los Pirineos, y será ineficaz el propósito de acercamiento intelectual entre españoles y latinoamericanos.

Los más grandes enemigos de España son sus diplomáticos presidiendo corridas de toros.

ELIAS JIMENEZ ROJAS

## La Municipalidad de San José dilapidando los fondos de la comunidad

En la sesión del día 14 del presente, en el artículo 16 se dispuso, a moción del señor Gobernador don José Luján, que se mandara al ingeniero municipal a Panamá para que aportara datos técnicos minuciosos sobre purificación de aguas destinadas al consumo público: sobre construcción de cañerías, pavimentación de calles, etc. etc. etc, lo último será para que nos traiga también datos sobre las maniobras navales que verifica la Escuadra Americana para aplicarlos a nuestra marina.

En la sesión del día 14 del presente, en el artículo 16 se dispuso, a moción del señor Gobernador don José Luján, que se mandara al ingeniero municipal a Panamá para que aportara datos técnicos minuciosos sobre purificación de aguas destinadas al consumo público: sobre construcción de cañerías, pavimentación de calles, etc. etc. etc, lo último será para que nos traiga también datos sobre las maniobras navales que verifica la Escuadra Americana para aplicarlos a nuestra marina.

Llamamos la atención del señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación sobre esta dilapidación de fondos de nuestro Honorable Municipio, después de subir los impuestos municipales casi al doble.

LUIS LORIA YGLESIAS

San José, 20 de febrero 1933

En verdad es candoroso ese

### EL CAMCIO

Mercado absolutamente inactivo.

TIPO BANCARIO:

Dólares ..... 466  
Libras ..... 338

EN EL BOLSIN:

Dólares ..... 465  
Libras ..... 337  
Valores del Estado: no obstante que está ya al pasar la ley de bonificación, cotizan con un descuento que fluctúa entre el 25 y 30 por ciento. Sin demanda.

### UNA ANOMALIA

El Secretario de Hacienda no convierte valores del Estado (giros y cheques) en pagarés a un tipo mayor del 6 por ciento anual. No obstante, esos mismos valores podrán ser prontamente bonificados al 9 por cien-

to. ¿Cómo entender esa actitud de la Secretaría de Hacienda? Que anomalía... ¿eh?

## Los Delegados Obreros Centro Americanos fueron banqueteados en Limón

El Gobernador de Limón, don Raúl Acosta ofreció un banquete en el Hotel Park a los delegados obreros centroamericanos en la reciente visita de esos señores a nuestro puerto del Atlántico y con un paseo a la Isla La Uvita. Los señores delegados, muestran complacidos de las muchas atenciones que recibieron en Limón.

## UN IFANTICIDIO

En un charco de agua salada y en un paraje rocoso de las proximidades de la zona americana, en la ciudad de Limón, varios caballeros que de esta capital excursionaron el domingo por el puerto del Atlántico hicieron el macabro hallazgo de

un feto allí arrojado con vida, a juzgar por la cantidad de sangre que había esparcida sobre las rocas. El cadáver de la criatura tenía las pinzas del cirujano u obstétrica pegadas al cordón umbilical. Se informó a la autoridad.

# Las influencias de la política del dólar

La intermisión de la política del dólar en la vida de los países centroamericanos ha sido nefasta como lo ha sido en otros Estados latinoamericanos como Cuba y Santo Domingo. Su influencia ha repercutido hondamente no sólo en la vida material de dichos pueblos, sino en sus aspectos morales. Ha mantenido tiranías como las ha quitado; ha hecho que se arruinen económicamente haciendo que dichas naciones acepten empréstitos en condiciones onerosas o leoninas; ha defendido el copotaje de los banqueros de Wall Street que ha comprado deudas viejas que alguno de aquellos países tenía con una nación europea y los Estados Unidos angloamericanos le han hecho valer por medio de la fuerza bruta; ha permitido revoluciones y participado en el debilitamiento de dichos países para obtener de los nuevos gobiernos, concesiones para compañías angloamericanas, y de algún encontrado personaje de la política yankee es un fuerte acionista y se negocia de antemano la perspectiva de un empréstito. Potentes negociaciones angloamericanas juegan en la política de las ciudades naciones y señalan el destino de los gobiernos y sus pueblos, merced al apoyo sin límites que moral y materialmente reciben del país de la conquista y de la intervención.

Esta actuación ha tenido sus resultados como en el caso de Nicaragua, donde la intervención con careta de amigos componentes ha sido manifiesta y sangrienta; como en el caso de Honduras, cuando la insurrección del general Abarado en Amapala, donde se pretendo de guardar los intereses del comercio extranjero se violó el territorio de aquella República, mandando el gesto revolucionario contra un Presidente que permitía a tropellos a la dignidad de su país. Tal ha sido, dicho en pocas palabras, el entrometimiento y la tutela angloamericana en la América Central.

La unión de esos países del centro, al parecer ni tuvo la adquisición del gobierno de la Casa Blanca. Nicaragua, cuyo gobierno en un maniquí de aquella, fué el primer punto de escisión escabrosa cuando se celebró la Conferencia de Plenipotenciarios centroamericanos en San José de Costa Rica para tratar este asunto.

El tratado Bryan Chamorro colocaba a Nicaragua en una situación internacional especial respecto a los demás Estados del Centro, que legítimamente aspiraban a formar una República sin lesiones en su soberanía, pero anhelando salvar a

Nicaragua, la aceptaban aún así, a condición de trabajar por su restablecimiento como nación libre y soberana. Mas el gobierno de Nicaragua se refuso a este deseo y negó a firmar el pacto de Washington centroamericano celebrado en San José de Costa Rica en diciembre de 1920. Es fácil colegir que en esta negativa del gobierno nicaraguense estuvo de por medio la voluntad de los Estados Unidos angloamericanos. Por último la ruptura de la nueva República tripartita que formaban El Salvador, Honduras y Guatemala tiene una significación elocuente para los que estamos aten-

tos a los juegos de la política del dólar en este Continente. La caída de don Carlos Herrera y la usurpación de José María Orellana, fueron obra de aquella política. De ahí el precipitado reconocimiento del gobierno de la usurpación por el capitulo de Washington, no obstante que dicha usurpación dio muerte a la nueva República, entidad deseada por la mayoría del pueblo centroamericano, aunque no aceptada sinceramente por sus gobiernos, que perdían mucho de su libertad para gobernar a su sabor y gusto. Y este reconocimiento, como

tantos otros, contrarios a principios expuestos por la Casa Blanca, no es sino el mantenimiento de la inmoralidad política en Centro América y que da mayores fuerzas a los gobiernos para futuras imposiciones y para violar impunemente el derecho del sufragio.

Para terminar nos permitiremos hacer un breve comentario a la última invitación que el gobierno que preside Mr. Harding, ha hecho a los países centroamericanos para el desarme y disminución de sus fuerzas. La acción de los ejércitos en Cen-

tro América, prácticamente se reduce a una misión de policía, a una vigilancia del orden interior y al sostenimiento de sus gobiernos en el poder y a las imposiciones brutales en luchas electorales, ya que un gesto o una mirada de los Estados Unidos angloamericanos detiene el ademán belicoso que cualquier país centroamericano quiera hacer a su vecino. De ahí que no se comprenda esa insolita generosidad de su gobierno para Centro América, que, riendo llevarla al pacifismo por desarme; suavidad diplomática que tiene ya su desconfianza en los latinoamericanos que se preguntan si los Estados Unidos querrán facilitarse sus intervenciones armadas, sospecha que se fecunda, cuando aquella misma Nación trata de impedir que ciertas naciones hispanoamericanas aumenten sus ejércitos de mar y tierra. Por último, si los Estados Unidos desean que los gobiernos centroamericanos pongan nuevamente en vigor los pactos de Washington de 1907 y se restablezca la Corte de Justicia Centroamericana de Cartago, debe dar una muestra de equanimidad, como pueblo que se llama de las libertades, que la República tutelada de Nicaragua, cumpla el fallo de dicho tribunal de arbitraje, para restaurar los principios de la Justicia Internacional; de otra manera, los latinoamericanos veremos esa invitación con la misma malella y desconfianza que al "caso de flores de Copacabana", en cuyas olorosas profundidades viene escondido el ápice fatal para la existencia de estas Repúblicas hermanas y avanzaremos una vez más nuestro criterio de que los Estados Unidos angloamericanos sólo sirven sus propios intereses en menoscabo de la libertad y la dignidad de los pueblos que fincan su fuerza en la justicia y el derecho.

## LA RICA TUMBA DE UN FARAON

En "La Tribuna" y LA NOTICIA del sábado se publicó el siguiente aereograma:

Luxor, Egipto, 16. —El sarcófago del faraón Tutankhamun fue encontrado hoy cuando la cámara mortuoria interior de la inmensa tumba fue forzada por arqueólogos de la expedición inglesa. Este monumento funerario es uno de los más valiosos, raros y ricos tesoros que se haya encontrado en la necrópolis de la antigua Tebas."

Las exploraciones que está haciendo la expedición que acaba de encontrar esta tumba empezaron en 1915. Ya las noticias del exterior nos informaron sobre el descubrimiento de la tumba de Ramsés VI, la que al parecer no tiene la importancia de la descubierta ahora.

La tumba del rey Tutankhamen o Tutanhamon fue encontrada en noviembre del año anterior, y sobre ese descubrimiento se informa una publicación extranjera lo siguiente:

Un descubrimiento sensacional, considerado por los arqueólogos como el más importante del siglo, acaba de realizarse en el famoso Valle de los Reyes, cerca del emplazamiento de la antigua Tebas, en la orilla izquierda del Nilo y frente a Luxor. Trátase del tesoro funerario del Rey Tutankhamen o Tutankhamon, de la décima octava dinastía, que reinó en Tebas desde 1358 hasta 1350, antes de Jesucristo. Este asombroso hallazgo se ha realizado merced a la tenacidad de los arqueólogos ingleses lord Carnarvon y Mr. Howard Carter, inspectores de antigüedades del Alto Egipto.

El Valle de los Reyes venía ya siendo explorado desde hace más de un siglo. En él realizaron importantes trabajos Belzoni, Champollion, Resellini, Dümichen, Lepsius y, más recientemente, M. Loret, director del Museo del Cairo, el italiano Schiaparelli y el norteamericano Teodoro Davis.

Dicho valle debe su nombre a las numerosas tumbas de antiguos reyes y reinas de Egipto allí descubiertas.

El arqueólogo británico Mr. Carter había iniciado los trabajos de exploración en 1915, aun que a decir verdad, con escasa fortuna. De acuerdo con lord Carnarvon, que desde el primer momento puso a su disposición los medios materiales para continuar las excavaciones, adoptó un procedimiento diferente del realizado por los antecesores. En vez de operar mediante sondeos, realizó grandes excavaciones hasta dejar al descubierto la roca en una extensión considerable.

Para llegar a la tumba del rey Tutankhamen hizo remover de 190.000 a 200.000 toneladas de tierra y escombros, sin que la fortuna le deparase otros hallazgos que algunas viejas ánforas y otros restos insignificantes.

El día 5 de noviembre último, y precisamente al mismo

LUXOR, 20.—Allenby visitó la tumba de Tatenkhamen. Carter, encargado de las excavaciones dice que son necesarios dos años para completar las exploraciones. Las fotografías de los tesoros descubiertos demuestran que son magníficos y sin precedentes en los anales de la egiptología. Han acudido millares de visitantes pero la tumba ha sido cerrada temporalmente.

de la cual aparecía una nueva puerta murada. Derribada parte de ésta, penetraron los exploradores en una primera cámara funeraria, que, entre otras maravillas, contenía tres lechos soberbiamente dorados y tallados, grandes arcos de maderas cromáticas guardando ropa de gala y de uso diario del Monarca allí sepultado, varios pares de sandalias de oro, emblemas fúnebres del mismo rico metal, un trono con incrustaciones de piedras preciosas, dos estatuas, también con incrustaciones, y cuatro carros de guerra con adornos de oro.

A esta cámara seguía otra literalmente abarrotada hasta el techo de objetos diversos, especialmente de armas, efectos de caza y utensilios caseros. Pero con ser extraordinaria la riqueza arqueológica exhumada por los afortunados exploradores, en esas dos cámaras subterráneas, y que "grosso modo" se ha evaluado en más de quince millones de libras esterlinas, supone Mr. Carter que aún se encontrarán otras de no inferior cuantía una vez que sea abierta la tercera cripta donde, según las inscripciones, se encuentra la tumba de Tutankhamen, a la que no se podrá llegar hasta q' queden desocupadas las anteriores.

Lo que valora principalmente este sensacional descubrimiento es, sobre todo, la abundancia y riqueza de los objetos encontrados y luego la circunstancia, acaso única en los anales de la egiptología, de hallarse un tesoro en el mismo estado en que lo depositaron los deudos de un soberano egipcio hace más de tres mil años.

Como el sello del Rey Tutankhamen, grabado sobre la pared de ladrillo, ofrecía señales inequívocas de violencia, no presentándolas, en cambio, otro sello correspondiente al reinado de Ramsés IX, dedujo Mr. Carter que el tesoro funerario debió empezar a ser saqueado; y, sin duda, para evitar que el expolio continuase, se acometieron nuevos trabajos de defensa. Esta hipótesis quedó inmediatamente confirmada, pues al practicar un paso en la pared, quedó al descubierto una galería de ocho metros, al término

México, 24 de Noviembre de 1922

Antonio FERNANDEZ Y FERRER

TRIBUNA LIBRE

Palabras de gratitud

Un sentimiento de gratitud me obliga, en el terreno de la justicia, a manifestar un reflejo de agradecida honradez del muy conocido don Guillermo León, propietario de la catfetería "Los Bohemios". En ese establecimiento he recogido una billeteera conteniendo una regular suma de dinero que perdí el domingo por la noche. En las actuales circunstancias porque atravesamos, es muy digno de encomio un gesto de honradez como el presente.

Sean mis palabras para el señor León, el exponente de mi eterna gratitud.

CARLOS SIERRA

**PARA VERANEAR**  
VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.  
— Teléfono 73. —

**Una alta personalidad oficial hace interesantes declaraciones políticas**

**El Gobierno no intervendrá en la campaña electoral**

**El Presidente Acosta permanece en actitud observadora**

De política hablamos esta mañana con una alta personalidad oficial, la que comentaba la situación del momento en esta forma:

La prensa hace poderíos por agitar la opinión, pero ésta permanece impavidamente abstracta a toda agitación electoral, con lo que el pueblo demuestra su buen criterio; es claro, que si el Gobierno se echara por el atajo de la política de círculo o partido, la circunstancia bastaría para desatar la tempestad, pero como los elementos dirigentes del Ejecutivo no harán política, ni en ella tienen el menor interés, quiere decir que la campaña dilatará algunos meses más, a Dios gracias, en beneficio del país. Dije y repito que el Gobierno no hará política; que su actitud en la campaña será de simple observación y que posiblemente, las próximas sean las elecciones presidenciales más libérrimas que se hayan verificado en el país; el jefe del Estado no es político, ni gusta de la política; no tiene compromiso alguno con amigos ni círculos, ni por que hacerse guardar las espaldas al retornar a la masa común de pueblo, cumplida su misión, lo que hará el señor Acosta sin prevenciones ni temores de ninguna especie; sus ministros, tampoco son políticos, ni en la política tiene ninguno de ellos, — gentes sencillas y modestas, — cifrada absolutamente ninguna ambición personal, en consecuencia, absurdo sospechar o imaginar siquiera, que este Gobierno pueda jamás lanzarse a una aventura de aquella especie, ni busca, ni pretende ni tiene necesidad de ella.

**Algo más sobre el incendio**

A los datos que sobre el incendio de anoche damos en otro lugar, agregamos los que siguen:

Entre las casas de las señoras de Ricardo y de Babiars, se quemó otra de don Gregorio Santiesteban, que estaba sin asegurar y que antes formaba parte de la primera mencionada. Estaba habitada por la familia de don Alfredo Aguirre, quien perdió casi todos los muebles.

La propiedad de los señores Montagne estaba hipotecada por una suma igual al seguro. Para hacer esta operación hubo que tomar aquella póliza, que desde luego, quedó gravada al acreedor.

**Busque "LA NOTICIA"**

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAÑEROS, BAÑES, BANQUETS Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

Necesita Ud. alguna confección?

**LA TIENDA PARIS**

Avenida Central

es la mejor surtida, de más gusto y la más barata.

**Al Comercio**

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

**CIGARRERIA CENTRAL**

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

# Los grandes problemas financieros de los países latino-americanos

Informe sobre la situación Bancaria y de cambios en América, presentado en la Sesión del día 10 de enero de 1933

Señor Presidente:

En la sesión celebrada por la Sección de los Estados Unidos de la Alta Comisión Inter-americana el día 14 de octubre de 1922 los suscritos fuimos nombrados para constituir un comité encargado de estudiar el asunto de los cambios y la situación bancaria, como parte del programa de esta Sección. Tenemos el honor de presentar el siguiente informe:

## LOS CAMBIOS Y SUS FLUCTUACIONES

El problema del cambio entre los Estados Unidos y los otros países americanos no es el mismo en relación con cada uno de ellos. En general, puede decirse que los dos más importantes factores que deben tomarse en cuenta en esta materia son: (a) la balanza del comercio, y (b) la desvalorización del medio circulante.

En efecto de la balanza del comercio sobre los cambios generalmente se corrige periódicamente por sí mismo, y no es asunto que deba preocupar en exceso. Puede decirse que en algunos casos excepcionales se ha exagerado el efecto de la balanza del comercio sobre las oscilaciones de la moneda. El comercio internacional puede llegar a asumir condiciones que conduzcan a crisis cuando la diferencia entre las exportaciones y las importaciones es demasiado grande, cualquiera que sea el lado en que aparezca el aumento o la disminución desproporcionada. Situaciones como éstas solamente pueden corregirse por medio de un reajustamiento, por medio de economías y por medio de una prudente intervención gubernativa, la cual debe ejercerse con todo género de precauciones para evitar los efectos perniciosos que resultan de imponer un control artificial a las operaciones del cambio.

## DESVALORIZACIONES DE LA MONEDA

No puede decirse lo mismo de una real desvalorización de la moneda, resultante de una acción de parte del gobierno estimulada y aun exigida por algunos intereses privados se den cuenta de que tarde o temprano un sistema de inflación internacional, y de la consiguiente desvalorización de la moneda, perjudicarán los intereses fundamentales del país.

Los países que en realidad tienen moneda de oro no han sufrido profundamente por la situación actual, y sus circulantes tienen la firmeza de siempre; pero los países en donde sistemáticamente se produce la inflación, se encuentran aún en el camino de la desvalorización; y nadie puede predecir cuándo ocurrirá un cambio, ni puede decir si en ellos existe algo mejor que meras esperanzas de que la situación llegue a corregirse.

Se ha llegado al grado de sostener que un circulante despreciado es benéfico para los países que lo poseen. En frente de tal afirmación nada puede hacerse sino demostrar su falta de fundamento, y luego dejar que los países hagan lo que consideren mejor para sus intereses nacionales.

## GRANDES, AUNQUE MOLESTAS VERDADES

Es verdad que si las naciones que siguen el sistema de depreciar sus circulantes se encontrarán con dificultades para vender sus bonos en el extran-

jero corregirían este defecto, comprendiendo el grave perjuicio que hacen a su crédito nacional. El comprador último de bonos del país en donde los presupuestos están desequilibrados y las monedas van desvalorizándose habrá con seguridad de sufrir algún día; pero la fecha no puede fijarse aun cuando tal predicción puede basarse sobre el estudio de un periodo considerable de años de operaciones financieras en dichos países.

Un circulante desvalorizado pero estable sería una rescotación para el problema; pero un circulante en proceso de desvalorización no puede ofrecer atractivos a nadie, como no sea a los especuladores y a aquellos que venden en el extranjero por oro y pagan en su propio país con papel.

## INFLACION DE LA MONEDA: CONSECUENCIAS

Los capitalistas prudentes se cuidarán de invertir sus fondos en países de circulante en vías de desvalorización, pues nunca podrán saber el monto real de sus utilidades en una fecha futura. Por consiguiente, si cualquier país que todavía se encuentra en un periodo de desarrollo continúa persistentemente el sistema de inflación de su moneda, no podrá esperar inversiones considerables de capital extranjero. Cuando el público en general se da cuenta de dicho sistema, la venta de bonos de esos países resultará imposible y producirá la bancarrota hacia la cual se encaminan directamente en la actualidad.

Este comité cree que lo único que puede hacer sobre el tema de los cambios es, por lo pronto,

presentar estas consideraciones.

## PARA SOLUCIONAR UN PROBLEMA

Por lo que respecta al pago de saldos comerciales, este comité cree que la única solución práctica es el depósito de oro en los países en donde han de hacerse los pagos mayores. Esta solución no es nueva, pero puede mejorarse agregándole la seguridad que resulta del empleo de establecimientos bancarios especiales que proporcionen las mayores garantías para el manejo del oro que se les confíe. Quizás los bancos nacionales o semi-oficiales de los distintos países hallarán conveniente celebrar convenios con el Banco de las Reservas Federales de Nueva York, para que éste se convierta en depo-

sitario de fondos de oro suficientes para hacer en los Estados Unidos pagos en las épocas en que la balanza del comercio sea desfavorable para dichos países.

## ESTABLECIMIENTO DE SUCURSALES BANCARIAS

El tratamiento recíproco de sucursales bancarias ha sido estudiado tomando en cuenta la opinión de los banqueros de los Estados Unidos. En la actualidad pueden establecerse sucursales bancarias en los Estados Unidos, pero no pueden emprender ciertas operaciones, debido principalmente al hecho de que no puede ejercerse sobre ellas la vigilancia que podemos ejercer ahora sobre nuestros propios bancos, por tener ellas sus casas matrices en el extran-

jero. Este comité cree que en la actualidad la Sección de los Estados Unidos de la Alta Comisión Inter-americana debe continuar estudiando las condiciones presentes y debe solicitar opiniones de las otras Secciones Nacionales, sin olvidar que hay poderosos elementos trabajando en los Estados Unidos para obtener un cambio que pueda resultar satisfactorio.

## RESOLUCIONES FINALES

En visa de las consideraciones que anteceden, este comité presenta respetuosamente las siguientes resoluciones:

A.—La Sección de los Estados Unidos de la Alta Comisión Inter-americana, en vista del informe presentado sobre la situación de los cambios, cree:

Primero.—Que, puesto que la desvalorización de la moneda, cuando se debe por completo o principalmente a saldos mercantiles adversos, puede corregirse de la manera más eficaz por depósitos de oro suficientemente garantizados en los países donde haya de hacerse los pagos mayores, debe consultarse a las otras Secciones Nacionales sobre la conveniencia y posibilidad de obtener que los bancos nacionales o semi-oficiales de sus respectivos países, celebren convenios con el Banco de las Reservas Federales de Nueva York, para que éste reciba oro en depósito cuyo manejo quedará bajo la dirección y control de representantes de dichos países, debidamente acreditados.

Segundo.—Que en caso de que se reciba respuesta favorable, debe consultarse a la Junta de las Reservas Federales sobre su disposición a aceptar dicho plan.

## EQUILIBRIO ESTRICTO DE LOS PRESUPUESTOS

Tercero.—Que los países que de hecho poseen patrón monetario de oro no sufrirán seriamente con motivo de condiciones adversas en el cambio; y que los países que poseen moneda papel (inconvertible por ley o de hecho) no pueden esperar restaurar el valor de sus monedas en las operaciones del cambio, a menos que restablezcan la convertibilidad, u organicen algún sustituto eficaz, tal como el patrón de cambios en oro. Esta medida requiere el equilibrio estricto de los presupuestos y la supresión de todo plan financiero basado en emisiones excesivas de moneda. Sólo tomando estas medidas puede colocarse fuera de peligro el crédito de esos países, y entonces el capital extranjero se sentirá atraído para el desarrollo de sus recursos y para su prosperidad comercial, financiera e industrial.

## EN CONCLUSION

La Sección de los Estados Unidos de la Alta Comisión Inter-americana, en vista del informe presentado por el comité de bancos, cree:

Que es su deber examinar cuidadosamente todos los cambios que ocurran en las condiciones bancarias de los Estados Unidos y en las leyes que afectan esas condiciones, y en tiempo oportuno tomar las medidas necesarias para favorecer un cambio que permita que actúen en los Estados Unidos sucursales de bancos extranjeros sobre una base de tratamiento recíproco.

Respetuosamente presentado,

A. C. MILLER  
JULIUS H. BARNES

Excmo. Sr. Presidente de la Sección de los Estados Unidos Alta Comisión Inter-americana, — Presente.

# El incendio de la madrugada de hoy destruyó tres edificios de madera asegurados todos ellos

A las una y treinta minutos de la madrugada de hoy se declaró un incendio en la casa habitada por la familia de don Manuel Ricardo, que en media hora redujo a escombros ese edificio y los habitados por las familias de don Ruperto Montagné y don Manuel Baldares, situadas 400 varas al sur del Colegio Superior de Señoritas.

Las tres casas eran de construcción de madera y a la hora mencionada soplaban fuerte brisa del este, la que contribuyó para avivar las llamas.

Cuando la policía notó el fuego, las llamas habían tomado alguna proporción en la parte interior de la casa del señor Ricardo. El ronda montado vino a toda carrera al cuerpo de bomberos a dar cuenta, y diez minutos después estaba funcionando la bomba en el lugar del siniestro.

Pero ya el fuego había abrazado las tres mencionadas casas, en proporciones gigantescas. No obstante, se hizo todo esfuerzo por extinguir el fuego sin poderse lograr tal objetivo.

Al mismo tiempo, otra sección del cuerpo de bomberos se dedicó a combatir el elemento destructor, que amenazaba consumir toda la manzana, en la cual se encuentra la Escuela del Laberinto, lo que se consiguió por fortuna y con algún trabajo.

Las familias mencionadas lograron sacar la mayor parte de los muebles, pero debido a la circunstancia con que en estos casos se tratan tales enseres, casi todos esos muebles han quedado sumamente dañados.

Contiguo a la casa que habitaba la familia Baldares está la que ocupa el ingeniero don Da-

niel González Viquez, la cual, como dejamos dicho, logró ser salvada por los bomberos, quedando algo dañada. Asimismo sufrieron muchos desperfectos los muebles de esta familia, en la obra de salvamento.

Los tres edificios quemados ocupan la esquina noreste de la manzana 3-14 del plano oficial de esta ciudad, situada en el barrio de El Laberinto.

Pertenecían esas casas:

A doña Evangelina Franco de Ricardo, que tenía un seguro en la Nacional por tres mil dólares. Era la ubicada en la propia esquina. En colones al 360 por ciento, 19.800.

La del norte, a doña Angelina Rodríguez de Baldares, asegurada en seis mil colones en la Yorkshire.

Al oeste de la primera estaba la de los señores Guillermo y

María Montagné, con un seguro de siete mil colones en la Comercial.

Para poder que funcionara la Knox en este siniestro, hubo que colocarla en la esquina de "La Flor de Lis", 200 varas al norte del lugar del fuego, por falta de una caja de cañería más cercana al teatro de los acontecimientos. A este respecto se nos informa que en muchos barrios de esta ciudad, en los que hay bastantes construcciones de madera, se observa o carencia de esas cajas o hay pocas y a larga distancia una de otra.

Eso es peligroso, pues el cuerpo de bomberos sólo cuenta con 300 metros de manguera.

También es oportuno anotar aquí que los bomberos carecen de ropa especial para trabajar en estos siniestros. Es justo que se les provea de ella.

**UNITED FRUIT COMPANY**

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el **PASTORES** que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores **LUJA, TOLOA, CALAMARES** y **PASTORES**, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores **CAMPO, BAYANO** y **CORONADO** harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal / Kingston. Los vapores **SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO** y **SAN BLAS**, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la **Elders & Fyffes Ltd.**, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucrs. en San José.

**G. P. CHITTENDEN**  
Administrador

San José, enero 16 de 1932.

**ASERRADERO**

Vendo el mio de Puntarenas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Doy facilidades de pago. Por separado vendo tambien la cantidad de trozas de madera que el comprador desee para trabajar durante el presente año.

Entenderse con don **RAFAEL ALVARADO GONZALEZ** en San José o conmigo en **COYLAR**

**FERNANDO CASTRO.**

Visítelos de del y asistir a las precios más bajas en el Almacén de Ropa Hecha de Robert.

En LA NOTICIA encuentra los últimos acontecimientos de la tarde.

**CERVEZA**

**TRAUBE**

**SELECTA — LAGER — ESTRELLA**

de venta en todos los establecimientos del país

— Refreshcos de calidad exquisita —

# TIRAJE DE HOY: TRES MIL EJEMPLARES

# Aerogramas de anoche

**LOS ESTADOS UNIDOS SE INTERESAN POR EL CULTIVO DEL HULE**

WASHINGTON, 19. — Hoover y Wallace (Secretarios de Comercio y Agricultura) se presentaron ante el comité de apropiaciones de la Cámara, para pedir una suma suficiente para llevar a cabo investigaciones de las posibilidades del cultivo del hule en las posiciones insulares americanas.

**DESPUES DE LA RENUNCIA DEL JEFE DEL DEPARTAMENTO DE VETERANOS**

WASHINGTON, 19. — El Comité del Senado para la investigación en el departamento de Veteranos, terminó sus labores preliminares, pero procederá a una investigación más minuciosa.

**EL SENADO SE REUNIRA EN SESIONES NOCTURNAS**

WASHINGTON, 19. — El debate sobre el acuerdo naval, se emprenderá nuevamente en el Senado, que se reunirá en sesiones nocturnas, según lo exige el programa trazado.

**RESULTADO DEL RAID GENERAL EN LA CIUDAD DE WASHINGTON**

WASHINGTON, 19. — El raid general de todos los distritos de la ciudad, llevado a cabo por agentes del resguardo y prohibición, dio por resultado el arresto de ochenta individuos en el delito de contrabando en grande y el decomiso de miles de galones de licor.

**PROPUESTAS EN PLENA CAMARA**

WASHINGTON, 19. — El interés público por las sesiones de la Cámara de Representantes con motivo del crédito agrícola, se ha agravado a consecuencia del encuentro personal entre el representante de Arkansas y el representante de Texas. Ambos se manifestaron pesados del incidente.

**EN CONSTANTINOPLA SE ESPERA QUE SE MANTENGA LA PAZ**

CONSTANTINOPLA, 19. — Ismet Pacha, jefe de la delegación turca, partió para Ankara, donde se cree que recibirá voto de confianza. La opinión pública cree que se mantendrá la paz.

**MUERE EL MINISTRO DE FINANZAS DE LOS CHECOSLOVACOS**

PRAGA, 19. — Rasin, Ministro de Finanzas, murió a consecuencia de las heridas que sufrió en enero, cuando se intentó asesinarlo.

**YALE DERROTA A PRINCETON EN HOCKEY**

NEW HAVEN, Conn., 19. — Yale derrotó a Princeton por uno a nada, en la serie nocturna de Hockey.

**DESPUES DE CUATRO DIAS LLEGAN LOS NAUFRAGOS DEL "TUSCAN PRINCE"**

PORT ANGELES, 19. — A bordo de un barco guarda-costas llegaron las tripulaciones del "Tuscan Prince" y el "Santa Rita", que naufragaron el jueves pasado cerca de Vancouver.

**500.000 DOLARES O LA CADENA DEL MATRIMONIO**

ATLANTA, 19. — Mrs. Ozemina de Bouchel, entabló pleito en que reclama 500.000 dólares del anciano millonario Chandler, por haber roto el compromiso de matrimonio.

**VOLCAN EN ERUPCION**

HILO HILO, 19. — Volvió a comenzar la erupción de lava en el cono principal de Kilame. Corren dos rios, uno de 40 y otro de 60 pies de ancho.

**EL CAMBIO EN NUEVA YORK**

Libras	4.6978
Francos	0.0602
Liras	0.0479
Florines	0.3867
Marcos	0.000047
Canadá	0.987292

## El cobro de la deuda francesa

WASHINGTON, 19. — El representante Herrick, introdujo una moción en que propone que se den al Presidente amplios poderes para que proceda al cobro de la deuda francesa y que se ponga a su disposición el ejército y la marina para llevar a cabo ese fin.

## Combates entre lituanos y polacos

PARIS, 19. — La legación lituana en esta ciudad comunica que las tropas regulares polacas, habiendo ocupado la zona neutral de la región de Orany, penetraron después al territorio lituano y atacaron a las tropas lituanas, registrándose en el combate varias docenas de muertos y centenares de heridos. El gobierno de Lituania se ha dirigido al Consejo de la Sociedad de las Naciones, pidiendo que tome las medidas necesarias para conjurar la extensión del conflicto. En los círculos oficiales de París no se han recibido noticias.

## Más refuerzos franceses al Ruhr

WASHINGTON, 19. — El Gobierno francés ha avisado a su Embajada que han sido puestos a la disposición del General Degoutte tres regimientos más de infantería para ser empleados en el Ruhr, con motivo de la resistencia ordenada por los funcionarios alemanes.

## LOS FRANCESES SE INDEMNIZAN POR SI MISMOS

DUSSELDORF, 19. — Los franceses confiscaron inmensas cantidades de mercaderías y el producto de la venta, que llegó a nueve millones de marcos, se abonó a la cuenta de indemnizaciones. Una de las partidas de mercadería consistía de 500.000 galones de alcohol.

## EL COMBUSTIBLE EN BERLIN DURANTE EL INVIERNO

BERLIN, 19. — El comisionado federal del combustible, Herr Stutz, negó el rumor acerca de la falta de carbón de piedra. Estima que la existencia de carbón en área no ocupada durará seis semanas y la importación continuará.

## SE BOICOTEAN A LOS FRANCESES

ESSEN, 19. — El Consejo de guerra sentenció a Puyens a una multa de ocho millones de marcos o a dos años de prisión, después de haberse probado su delito. También se confirmó que ha sido suscrita una proclama en que se pide que no se venda nada a los franceses.

## SE ARRIBAN LAS FABRICAS DE NUEVO EN SIDNEY

SIDNEY, 19. — Los huelguistas votaron a favor de volver al trabajo en las fábricas de acero, el lunes, después del arreglo con los dueños de las empresas.

## CHOQUE DE TRANVIAS

DETROIT, 19. — Hubo cincuenta heridos en un choque de tranvías en esta ciudad.

## MUERTOS EN UNA CATASTROFE DE FERROCARRIL

ESPERANY, 19. El rápido entre París y Strasburgo colisionó con un tren de mercaderías, cerca de Epernay, y hubo doce muertos y treinta heridos.

## TRINUFU INGLÉS EN HOCKEY

NEW CASTLE, 19. — Los Ingleses derrotaron a los escoceses en el match final de la liga de Hockey.

## CUBA TENDRA EMBAJADA EN WASHINGTON

HABANA, 19. — El Presidente pidió al Congreso que se eleve al rango de embajada la legación en Washington.

## EXITO DEL PRESIDENTE DE LA ALTA COMISION INTERALIADA DEL RHIN

PARIS, 19. — Tirard, Presidente de la Alta Comisión Interaliada del Rhin, declaró en el "Petit Parisien" el lunes, que ya los franco-belgas han tenido éxito en crear una triple disposición en el Rhin relativa a las aduanas, licencias y bosques, ligada estrechamente con la acción del General Degoutte en el Ruhr.

La población del Rhin está rebajada, pero acabará por aceptar el sistema de control. Paciencia y buena voluntad serán suficientes para que con las consiguientes dilaciones, se obtenga un buen resultado.

## SUIZA RECHAZA EL ACUERDO ORLEANSADO AD — REFERENDUM CON FRANCIA

PARIS, 19. — El Gobierno francés, en virtud del Tratado de Versalles negoció con Suiza un acuerdo ad-referendum que anula la situación creada por el Tratado de 1815 en la región de Gex en Saboya. Este acuerdo benefició a Suiza, que estaba sometida a un régimen militar económico de aduanas.

El acuerdo después de ser ratificado por las cámaras francesas, fué sometido ayer a la aprobación de Suiza y rechazado.

## LA MALA SITUACION SANITARIA EN CONSTANTINOPLA

ESSEN, 19. — Cuatro diputados laboristas llegaron a Londres obligados a salir de Constantinopla a causa de la mala situación sanitaria. 800 refugiados murieron a bordo del vapor "Themis" procedente de Novorossisk Anapa. La Corte Suprema impuso una fuerte multa al propietario del vapor.

## EXPLICACIONES SOBRE LA SITUACION EN EL RHIN

PARIS, 19. — La Conferencia Internacional oyó hablar a Tirard y a Schweiguth, Presidente de la Comisión Financiera de los territorios ocupados, sobre la situación del Ruhr y del Rhin.

## LA CAMARA DE COMERCIO DE DUSSELDORF NO ACEPTA EL BOICOTEO CONTRA LOS COMPRADORES FRANCO-BELGAS

DUSSELDORF, 19. — La Cámara de Comercio de Dusseldorf se ha declarado contra el boicoteo de los compradores franco-belgas. Los dueños de hoteles y restaurantes han decidido imponer fuertes tasas a los equipajes de lujo de los franceses.

## ENTREGA DE UN TROCHO DE LINEA DE FERROCARRIL POR LOS INGLESES

COLONIA, 19. — Los ingleses entregaron hoy una faja de 6 kilómetros en el extremo oeste de su zona con el objeto de dar a los franceses y belgas un control completo del ferrocarril de doble vía de Düsseldorf, que atraviesa parte del área ocupada por ellos.

## LOS FUNERALES DEL MINISTRO DE FINANZAS DE CHECOSLOVACIA

PRAGA, 19. — El gobierno checoslovaco decidió celebrar, por cuenta del tesoro público, las exequias nacionales de Rasin, Ministro de Finanzas, eminente patriota e iniciador de la prosperidad financiera de la República, que murió ayer a causa del atentado de que fué víctima el 5 de enero, a manos de un joven comunista.

## VISITA REAL

ROMA, Italia, 19. — El Rey Jorge y la reina María serán huéspedes del rey Victor Emmanuel y la reina Elena en el Palacio del Quirinal, durante su visita a Roma en la primavera. Los reyes ingleses también visitarán al Papa.

## SE PRECONIZA UN PACTO MILITAR FRANCO-ITALO-BELGA

PARIS, 19. — Respondiendo a la invitación del "Messager" de Roma, relativa a las condiciones en que podría celebrarse una entente franco-italiana, "Le Matin" demuestra las numerosas ventajas de un acuerdo completo y recíproco entre los dos países, indicado por la similitud de intereses que liga a las dos naciones latinas. "Le Journal" insiste en las ventajas de un pacto militar franco-italiano-belga que agruparía una fuerza de 150 millones de hombres para hacer frente a todos los acontecimientos del porvenir.

## MOVIMIENTO PARA INCORPORAR EL CANADA A LA UNION PANAMERICANA

TORONTO, 19. — En un discurso pronunciado en el "Canadian Club" John Barret, ex-embajador a la Argentina, declaró que se ha iniciado un fuerte movimiento no oficial en las Américas, tendiente a incorporar al Canadá a la Unión Panamericana.

## SIGUEN LAS PETICIONES DE ENGANCHE DE LOS SIN TRABAJO

DUSSELDORF, 19. — Miles de personas sin trabajo se presentaron mañana a la oficina de enganche. La administración de ferrocarriles contratará unos sesenta ferrocarrileros verdaderamente expertos.

## DISMINUYE UNA HUELGA

LILA, Bélgica, 19. — La huelga de obreros unitarios disminuye rápidamente en las cuencas mineras de Anzin.

## NUEVOS ATAQUES DE LOS LITUANOS

VARSOVIA, 19. — Han llegado informes de que los lituanos han hecho nuevos ataques a las fuerzas polacas de la zona neutral. Se informa también que Lituania ha llamado a las armas a la clase de 1922.

## EL VIAJE DEL JEFE DE LA DELEGACION AL CONGRESO PANAMERICANO

NUEVA YORK, 19. — Hoy llegó a esta ciudad Henry P. Fletcher, embajador americano en Bélgica, que seguirá para Santiago de Chile como jefe de la delegación americana al Congreso Panamericano.

## DECLARACIONES DE LLOYD GEORGE

LONDRES, 19. — Lloyd George, hablando en la Cámara de los Comunes, caracterizó la ocupación francesa del Ruhr como una repetición del error cometido por los alemanes en 1914. Dijo además, que América debía intervenir en la solución.

## Teatro Moderno

PRECIOSO DRAMA

Se estrenó el domingo pasado en el Teatro Moderno el precioso drama de la vida real que lleva por título DESTINO OMNIPOTENTE.

Los asistentes al estreno cuentan que se trata de una obra muy simpática, digna de verse por su argumento y porque los actores que la interpretan son de grandes condiciones para la escena.

En la tanda de las siete se reprisarán los primeros episodios de CON STANLEY EN AFRICA, la película que más ha gustado por su intrigado argumento.

Para el jueves próximo se prepara un soberbio estreno.

## Movimiento diario

DEFUNCIONES

Arturo Dent, 42 años, San José. José Antonio Aguilar, San José. Marta Casanola, 29 días, San José. Rosalía Piedra, 40 años, San José. Innominado Grant, San José. José A. Martínez, 13 días, San José.

## NACIMIENTOS

Soledad, de Manuel Campos y Rosario Panlagua. Claudia, de Juan M. Gamboa y Digna Madruga. Jorge, de Jun Calderón y Julia Mena. Innominado, de Jaime Grant y Josefina Chaves. Carlos Francisco, de Carlos Jineca y Sara Guevara.

## PASAPORTES

José Acebedo Urdeta, para Colombia. Delfina Granados Casante para Panamá y Colombia. Carlos M. Borge, para Nicaragua. José Ylp, para San Francisco California.

## Teatro Variedades

A petición de muchas familias que desean admirar de nuevo este precioso drama, cuya acción se desarrolla en la fastuosa corte de Luis XVI y el incomparable talento de la notable actriz Pola Negri, que ha hecho de la protagonista de esta sugestiva obra la más inmortal de sus creaciones.

## TEATRO MODERNO

Martes 20 de Febrero de 1923

A las 7 p. m. — Episodios 1, 2 y 3 de

— CON STANLEY EN AFRICA —

A las 8 y 30 p. m. — Gran éxito

— DESTINO OMNIPOTENTE —

Próximo jueves: — Grandioso estreno.

**G. Johannetton et Cie.**  
BORDEAUX  
— LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES —

CHAMBERTIN  
CLOS LAFITTE  
POUILLAC  
MARGAUX  
SAINT JULIEN  
GRAVES SUPERIEUR  
SAUTERNES  
POMMARD  
CORTON

**BRENES & Cía.**  
AGENTES

— Teatros: —

**América**  
Martes 20  
**EL PUENTE DE LOS SUSPIROS**  
Estreno final 2a. serie y 3a. serie.  
Jueves:  
**La Nueva España**

**Variedades**  
Por última vez la gran obra  
**MADAME DUBARRY**  
por la gran trágica alemana  
**POLA NEGRI.**

## CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE MEXICO

HABANA, 19. — Emeterio de la Garza, hombre público mexicano de tiempos anteriores a la revolución, ha anunciado que lanzará su candidatura a la Presidencia de México.

## DESTRUCCIONES EN IRLANDA

DUBLIN, 19. — Ha sido volada la residencia del comandante Mc. Cabe, en Rath Mines e incendiada la casa del senador Demikans, en pillukilly.

## SE AGRAVA LA SITUACION EN IRLANDA

LONDRES, 19. — Las dificultades con Irlanda empeoran cada día y se tienen pocas esperanzas de que se resuelva la situación.

desear efectuar una próxima paz, según declaraciones del corresponsal del "London Times" en Dublin.

## MEDIDAS CONTRA EL ALZA DE PRECIOS

BERLIN, 19. — El Gobierno alemán está tomando medidas drásticas para evitar el alza de precio de los alimentos y el precio de la carne ya ha comenzado a bajar, en vista de las amenazas.

## NUEVA CONFERENCIA ECONOMICA

WASHINGTON, 19. — El senador Owen, demócrata de Oklahoma, ha presentado al Senado un proyecto para convocar a una nueva Conferencia Económica en Washington.

